

**Époques :**

Moyen Âge -  
Époque moderne

**Nature du site :**

habitat civil,  
lieu de culte,  
domaine funéraire

**Vestiges :**

chapelle, tombes,  
caves, murs

SERVICE ARCHÉOLOGIQUE SAEF

**FOCUS**

AMT FÜR ARCHÄOLOGIE AAFR

FRIBOURG, PLACE  
DU PETIT-SAINT-JEAN

Dans le cadre des travaux de requalification du quartier de l'Auge, le Service archéologique de l'Etat de Fribourg (SAEF) effectue un suivi des opérations et documente les vestiges conservés avant qu'ils ne soient détruits. Sous l'œil attentif des archéologues, d'anciens niveaux de route et les fondations de bâtiments ont déjà été découverts.

Sur la place du Petit-Saint-Jean, les terrassements ont permis la mise au jour de la chapelle fondée par l'ordre de Saint-Jean de Jérusalem en 1224 et détruite en 1832 car en ruine. Plusieurs phases de cet édifice ont été relevées, dont l'une est caractérisée par un chevet en absidiole situé à l'est. La chapelle apparaît sur les plans de Grégoire Sickinger (1582) et de Martin Martini (1606), mais également sur ceux de Charles Raedlé (1822). Les fouilles attestent que celle-ci était entourée d'un cimetière, à proximité duquel une fontaine a été ultérieurement implantée. La fontaine, qui a été déplacée en 1832 dans le cadre de la démolition de la chapelle, se situe aujourd'hui sur le haut de la place, à l'angle de la rue de la Samaritaine.



Apparition en plan du chevet en absidiole  
(l'arc de cercle visible à droite).



Les sépultures mises au jour au cours de la fouille appartiennent aussi bien à des enfants qu'à des adultes. Les études en laboratoire permettront de déterminer l'âge et/ou le sexe de ces individus, mais les observations et enregistrements faits sur le terrain donnent déjà de bons indices sur les modes d'inhumations et la durée d'utilisation de ce cimetière.

Enfin, à l'intersection de la rue de la Samaritaine et de la rue d'Or, des caves ont pu être fouillées et étudiées. Elles appartenaient à des bâtiments aujourd'hui disparus, mais visibles sur les plans mentionnés ci-dessus.

Ces nouvelles données complètent ce que d'autres opérations archéologiques du SAEF ont déjà révélé et apportent de précieux renseignements sur l'organisation du quartier de l'Auge et de la place du Petit-Saint-Jean, un quartier parmi les plus anciens de l'agglomération fribourgeoise.



ETAT DE FRIBOURG  
STAAT FREIBURG

Service archéologique SAEF  
Amt für Archäologie AAFR

Fouille du cimetière adjacent à la chapelle.

